

II.- PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

II. 1.- Descripción del Problema:

Todas las alteraciones hematológicas que son posibles observar como resultado de efecto del consumo de tabaco, pueden a su vez modificarse considerando otros factores, entre ellos, el tiempo e intensidad del hábito de fumar, la edad, el sexo, el índice de masa corporal (IMC) y la presencia de comorbilidades asociadas.

A todo lo anterior se suma, que de los casi 11 millones de bolivianos, se estima que aproximadamente el 25% fuma cigarrillos, pese a los daños que ese producto causa a la salud ⁽¹¹⁾. Considerando que la Caja Nacional tiene más de 3,2 millones de asegurados, es probable encontrar entre esta población cerca de 800.000 fumadores, muchos de los cuales corresponden al departamento de Santa Cruz y son probablemente atendidos en el Policlínico para la Atención Integral de Salud en Especialidades (PAISE) de la Caja Nacional de Salud (CNS) de Santa Cruz, institución en la que nunca se ha realizado un estudio para evaluar en esta población de riesgo, el comportamiento de las alteraciones hematológicas presentes en el hemograma, que es un estudio de rutina frecuente para el diagnóstico y seguimiento de los pacientes. Tampoco se ha estudiado la relación que existe de las posibles alteraciones hematológicas y hemostáticas con esos otros factores que pueden agravarlos.

II. 2.- Formulación del Problema

Considerando el problema antes señalado, el problema de investigación se formuló de la siguiente manera:

- ¿Cuál es el efecto del tabaquismo en los principales parámetros hematológicos y hemostáticos entre fumadores y no fumadores,

aparentemente sanos de la población de asegurados y beneficiarios de la Caja Nacional de Salud de Santa Cruz durante el 1er semestre del 2019?

II. 3.- Importancia del Problema:

Este estudio permitió evaluar el comportamiento de los efectos del tabaquismo en los principales parámetros hematológicos y hemostáticos entre fumadores y no fumadores, aparentemente sanos de la población de asegurados y beneficiarios, de la Caja Nacional de Salud de Santa Cruz, que cuyos resultados podrán ser empleados para reforzar las estrategias y campañas por la desestimulación del tabaquismo, un problema que sigue siendo responsable de una mortalidad muy elevada a nivel mundial.